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ATA Nº 5/2021 
ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE RIO MAIOR 

 

------ Aos dezasseis dias do mês de outubro do ano dois mil e vinte e um, no Auditório 

da Câmara Municipal de Rio Maior, realizou-se a primeira sessão ordinária da 

Assembleia Municipal de Rio Maior, sob a presidência de Isaura Maria Elias Crisóstomo 

Bernardino Morais, na qualidade de cidadã que encabeçou a lista mais votada, que 

convidou para a secretariar os membros da Assembleia Municipal, Maria José 

Gonçalves Barra, cidadã que encabeçou a lista do Partido Socialista e Luís Henrique 

Silva Bento, cidadão que encabeçou a lista da Coligação Democrática Unitária | PCP-

PEV, que foi aceite por ambos. A Câmara Municipal de Rio Maior fez-se representar 

pelo Presidente, Luís Filipe Santana Dias. Assistiram também à presente sessão os 

Vereadores da mesma Câmara Municipal, João António Lopes Candoso, Maria Leonor 

Magalhães Fragoso, Miguel Filipe da Silva Santos, Carla Cristina Machado Rodrigues 

Dias, Miguel Félix Paulo e Susana Maria Marques Higino de Avelar Gaspar. -------------- 

------ Pelas quinze horas e quarenta e cinco minutos, verificando-se a existência de 

quórum, o membro da Assembleia Municipal a presidir deu início aos trabalhos da 

presente sessão (anexo 1). ------------------------------------------------------------------------------- 

------ Deputada Municipal Isaura Maria Elias Crisóstomo Bernardino Morais --------- 

------ Informou que o único ponto da ordem de trabalhos é a eleição do Presidente da 

Mesa da Assembleia Municipal e dos seus secretários e colocou à consideração da 

assembleia municipal se essa eleição se fará por meio de listas ou uninominal. ----------  

------ Colocada a votação, foi aprovada por unanimidade dos presentes a eleição por 

meio de listas (31 presenças). --------------------------------------------------------------------------- 

------ Foi apresentada apenas uma lista à Mesa, pela Coligação Juntos pelo Futuro, 

designada por Lista A (anexo 2). ------------------------------------------------------------------------ 

------ Efetuada a votação por sufrágio secreto e recolhidos os votos, foram convidados 

pela Deputada Municipal Isaura Maria Elias Crisóstomo Bernardino Morais para 

escrutinadores os membros da Assembleia Municipal Tiago Filipe Francisco Santos e 

Pedro Alexandre Vicente Henriques. -------------------------------------------------------------------  

 ------ Escrutinados os votos, a Lista A foi aprovada por maioria, com 21 votos a favor e 

10 votos em branco (anexo 3). -------------------------------------------------------------------------- 
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------ Eleita a lista A, a Mesa ficou constituída, a partir do momento, pela Presidente 

Isaura Maria Elias Crisóstomo Bernardino Morais, pelo 1º Secretário Carlos Jorge 

Coelho Neto e pela 2ª Secretária Cristina Maria Carrilho Ferreira. ----------------------------  

------ Presidente da Assembleia Municipal -------------------------------------------------------- 

------ Após estar constituída a Mesa eleita, a Presidente da Assembleia Municipal deu 

continuidade aos trabalhos, agradecendo desde logo a confiança que foi depositada na 

mesa eleita. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Continuou colocando à consideração de todos a questão relativa à eleição do 

representante das Juntas de Freguesia do Concelho de Rio Maior e seu suplente para 

o XXV Congresso da Associação Nacional de Municípios que terá lugar no próximo dia 

11 e 12 de dezembro, eleição que terá que ser feita pela Assembleia Municipal e, não 

havendo certeza de reunir ordinariamente antes dessa data, obrigaria a que fosse 

convocada uma sessão extraordinária com todos os custos que daí adviriam para a 

autarquia. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------- Perante a situação, reconhecendo a urgência do assunto e considerando que se 

trata de uma sessão ordinária, embora ocorra apenas de quatro em quatro anos, 

colocou à votação a admissão deste assunto para além da ordem do dia de acordo com 

o previsto no n.º 2 do artigo 50º do anexo I à Lei n.º 75/2013, de 29 de agosto, na sua 

redação atual. ------------------------------------------------------------------------------------------------  

------ Colocada a votação, a admissão do assunto foi aprovada por unanimidade dos 

presentes (31 presenças). -------------------------------------------------------------------------------- 

------ Eleição de Representante da Juntas de Freguesia do Concelho de Rio Maior 

e seu substituto para o XXV Congresso da Associação Nacional de Municípios 

Portugueses ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Foi apresentada uma única lista candidata pela Coligação Juntos pelo Futuro 

designada por lista A (anexo 4). ------------------------------------------------------------------------ 

------ Efetuada a votação por sufrágio secreto, recolhidos e escrutinados os votos, foi 

eleita a Lista A com 21 votos a favor e 10 votos em branco (anexo 5). --------------------

------- Presidente da Assembleia Municipal ------------------------------------------------------- 

------ Solicitou, antes de passar aos discursos protocolares, que as forças partidárias 

apresentem a constituição dos grupos municipais e respetivos líderes de bancada, se 

possível, antes da próxima sessão e recordou que no caso particular da Coligação 

Democrática Unitária (CDU) e do movimento MAIS da União de Freguesias de 

Azambujeira e Malaqueijo ser-lhes-á reconhecido o estatuto de grupo municipal, ainda 
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que só tivessem feito eleger um membro e que, no caso do último, esse membro seja 

presidente de junta de freguesia. -----------------------------------------------------------------------  

------ Deu, de seguida, a palavra a todos os líderes ou aos primeiros eleitos de cada lista 

para os discursos protocolares. -------------------------------------------------------------------------  

------------------ INTERVENÇÕES DOS SENHORES DEPUTADOS --------------------------- 

------ Intervenções transcritas na íntegra, por se tratarem de discursos protocolares de 

tomada de posse. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Presidente da Junta de Freguesia da União de Freguesias de Azambujeira e 

Malaqueijo - MAIS ----------------------------------------------------------------------------------------- 

----- “Exm.ª Senhora Presidente da Assembleia Municipal, -------------------------------------- 

------ Exm.º Senhor Presidente da Câmara, ---------------------------------------------------------- 

------ Exm.ª (s) Senhoras Vereadoras e Senhores Vereadores, --------------------------------- 

------ Exm.ª (s) Senhoras e Senhores Deputados, -------------------------------------------------- 

------ Exm.ª (s) Senhoras e Senhores Presidentes de Junta, ------------------------------------ 

------ Exm.º (s) Representantes Religiosos, ---------------------------------------------------------- 

------ Exm.º (s) Representantes das Forças de Segurança, -------------------------------------- 

------ Digníssimos Representantes do nosso Corpo de Bombeiros, ---------------------------- 

------ Funcionários do Município, ------------------------------------------------------------------------ 

------ Comunicação Social, -------------------------------------------------------------------------------- 

------ Caras e Caros Riomaiorenses, ------------------------------------------------------------------- 

------ A todos boa tarde. Permitam-me, antes de mais, que comece por dar as boas 

vindas aos novos membros e permitam-me ainda que comece pelos que me são mais 

próximos, aos meus colegas e novos presidentes de junta que hoje vêm tomar posse 

nesta Assembleia Municipal pela primeira vez. Quero ainda felicitá-los pelos êxitos 

autárquicos que obtiveram nas suas freguesias. Quero dar igualmente as boas vindas 

aos novos deputados, aos novos vereadores e à nossa querida nova Presidente da 

Assembleia, desejando a todos votos de bons mandatos. Aos restantes, e que já cá 

estavam, saúdo com alegria a vossa continuação em exercício com o desejo de muito 

sucesso, quer político, quer pessoal. Aos que por razões diversas agora cessaram 

funções um agradecimento especial pelo contributo que deram ao seu concelho, às suas 

terras e às suas gentes. Também uma palavra de reconhecimento para as forças 

políticas que não conseguiram atingir os objetivos delineados, glória à sua coragem, a 

vitória honra aqueles que não receiam a derrota. Ao Presidente cessante desta 
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Assembleia Municipal, curvo-me perante si e perante o legado político, mas acima de 

tudo cívico, que nos deixou, o qual nunca irei esquecer. ----------------------------------------- 

------ Estou aqui porque no passado dia 26 de setembro o povo da União de Freguesias 

de Azambujeira e Malaqueijo quis que o Movimento Alternativo Independente Solidário 

fosse reeleito e com reforço da maioria que já detinha. Contas feitas, se Deus quiser, 

vão-me ver por aqui durante quatro anos. Estou cá para defender a minha união de 

freguesias em particular e em geral o concelho de Rio Maior, encaro os meus colegas 

presidentes de junta e os deputados da assembleia municipal como aliados, estamos 

todos no mesmo barco e todos queremos chegar a bom porto, para isso temos que fazer 

todos a nossa missão e ajudar os comandantes deste navio, neste caso o executivo 

municipal, seja com sugestões, criticas construtivas e também elogios, sempre que eles 

os mereçam. No entanto, também o executivo tem que ser sensível e aceitar com 

humildade as sugestões das outras forças políticas. ---------------------------------------------- 

------ Iniciamos hoje uma viagem de quatro anos, acredito que estamos todos com o 

mesmo sentido de missão e que os partidos foram deixados lá fora, aqui dentro vamos 

tratar de coisas sérias, vamos tratar das nossas gentes e das nossas terras, deixemos 

para trás o que não nos leva para a frente, façamos das assembleias municipais o que 

elas devem ser: o local onde se debate os interesses do concelho de Rio Maior, das 

suas freguesias e do seu povo, façamos deste local um lugar sério, digno e honroso, 

quer do ponto de vista político, social e humano, para que dentro em breve todos os 

cidadãos olhem para as assembleias municipais como locais interessantes e aos quais 

devem assistir e participar, para assim trazermos para o debate nova gente, com novas 

ideias para nós, para eles, que são o futuro do nosso concelho, e o futuro depende 

daquilo que fizermos hoje. -------------------------------------------------------------------------------- 

------ Viva a Assembleia Municipal de Rio Maior! Viva Rio Maior Sempre!” ------------------ 

------ Deputado Luís Henrique Silva Bento – Coligação Democrática Unitária PCP-

PEV (CDU) --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ “Boa tarde a todas e a todos.” --------------------------------------------------------------------- 

------ Eu, em primeiro lugar, gostaria de saudar e parabenizar todos os novos eleitos e 

eleitas que hoje tomam posse. Todos estes homens e mulheres que aqui estão hoje são 

a primeira linha de defesa das populações e das suas terras e, por isso, devem estar à 

altura das responsabilidades que hoje assumem. -------------------------------------------------- 

------ Em relação à CDU, nós não obtivemos o resultado que queríamos nas últimas 

eleições, mas respeitamos a vontade dos riomaiorenses e estamos cá para assumir a 
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responsabilidade que nos foi atribuída. Embora tenhamos visto diminuída a nossa 

representação na Assembleia Municipal, não é por isso que podem esperar menos 

trabalho da nossa parte, antes pelo contrário, já estamos habituados a fazer muito com 

pouco, a perder eleições e, mesmo assim, somos muitas vezes a única voz de defesa 

das populações e das suas terras. E, por isso mesmo, a CDU aumentará o seu trabalho 

nas empresas, junto dos trabalhadores, na luta pela melhoria dos serviços públicos, na 

luta por melhores escolas, na luta pela preservação do meio ambiente, na luta pelo 

direito à habitação, pelo associativismo local e por muito mais. -------------------------------- 

------ Mas nós não estamos aqui por sermos apenas do contra. Votaremos 

favoravelmente qualquer proposta que consideremos melhorar a qualidade de vida dos 

riomaiorenses. Estamos aqui para construir pontes e por cada problema apontado, 

apresentaremos também uma solução para o resolver. Estamos aqui para honrar os 

compromissos que assumimos e garantimos que todos os votos confiados na CDU 

poderão fazer a diferença. Lutaremos, desde o primeiro instante, por uma Assembleia 

Municipal digna, democrática e mais participada. Lutaremos desse o primeiro instante 

pelas suas transmissões online, pela descentralização por todas as freguesias do 

concelho e para tudo o que se passa aqui dentro esteja ao alcance dos riomaiorenses.  

------ Para terminar, deixar mais uma vez os meus parabéns a todos os eleitos e os meus 

votos de que este seja um excelente mandato para todos e para todas e, acima de tudo, 

para Rio Maior. Obrigado!” -------------------------------------------------------------------------------- 

------ Deputado Luís Manuel Gaspar Soares – Partido Socialista (PS) ------------------- 

------ “Exm.ª Senhora Presidente da Assembleia Municipal, ------------------------------------- 

------ Exm.º (s) Senhores Secretários, ----------------------------------------------------------------- 

------ Exm.º Senhor Presidente da Câmara e Senhores Vereadores, -------------------------- 

------ Exm.º (s) Colegas Deputados da Assembleia Municipal, ---------------------------------- 

------ Todas as Entidades Civis e Militares presentes, --------------------------------------------- 

------ Funcionários do Município, ------------------------------------------------------------------------ 

------ Senhoras e Senhores, Caros Riomaiorenses, ------------------------------------------------ 

------ Só é derrotado quem desiste de lutar e gostava de deixar claro ao tomarmos posse 

aqui, hoje, apenas formalizamos o compromisso que assumimos em campanha, viemos 

para defender os superiores interesses dos riomaiorenses e do concelho de Rio Maior. 

O acto que fizemos aqui hoje é apenas o início de mais uma fase do nosso caminho, 

que continua a proposta que colocamos aos riomaiorenses, proposta que foi sufragada 

e que nos motiva a estar precisamente aqui hoje, porque a política, tal como a vida, é 
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dinâmica, não traz certezas absolutas, corre sempre para a frente, cabendo a nós, 

decisores, e em conjunto com os eleitores, definirmos o caminho. Por isso, perguntamos 

e perguntamos onde queremos estar no dia de amanhã, o que querem os riomaiorenses 

que as suas vidas e o concelho sejam no dia de amanhã. Viemos para fazer parte dessa 

resposta, ouvindo e propondo caminhos e soluções, assumindo a nossa 

responsabilidade, seja pela votação, seja porque fomos eleitos, e o povo espera isso de 

nós. A nossa postura é a que já conhecem e que terão oportunidade de aprofundar: 

lisura, respeito e estarmos todos à altura daqueles que representamos e que são todos 

os riomaiorenses, não fazia sentido nenhum dizermos às pessoas que vimos para 

construir e desenvolver e bloquear os seus anseios e necessidades, oportunidades de 

os verem já materializados, até porque a verdade não tem dono e uma posição diferente 

só é encarada como uma ameaça ou uma ofensa, se não houver capacidade de ver 

mais longe e saber fazer melhor. Mas o fim de uma campanha e os passos já dados, 

ainda nem sequer tínhamos tomado posse, não encerram a sério, abrem portas a novos 

episódios, que se repetiram até ao fim deste mandato, porque Rio Maior continua com 

um problema grave de cobertura de rede, porque Rio Maior continua com as 

necessidades extremas de fixar jovens e dar-lhes incentivos para tal, porque Rio Maior 

continua a comprar fora e importar criatividade desses jovens e não fomenta os seus, 

porque Rio Maior continua com um longo caminho pela frente no apoio à terceira idade, 

o nível de vida é diferente de qualidade de vida,  poucos pode faltar na vida comum de 

um riomaiorense, mas se nem o 112 puder chamar com o seu telemóvel em muitas das 

zonas urbanas do concelho, como fará? Porque Rio Maior continua com falta de 

qualidade de emprego, porque Rio Maior continua com um grave problema de 

sustentabilidade da Escola Profissional, porque Rio Maior continua com graves 

problemas de organização de pessoal e de serviços na resposta como o exemplo do 

licenciamento de obras particulares, essencial para o desenvolvimento económico do 

concelho sem investimento externo no município. Porque Rio Maior continua com 

problemas estruturais de fundo, alguns graves. ---------------------------------------------------- 

------ Somos oposição, é um estatuto que nos cabe e que honraremos, mas não somos 

militantes e candidatos, somos vereadores, deputados da Assembleia Municipal, 

presidente de junta, membros das Assembleias de Freguesia, somos cidadãos 

riomaiorenses empenhados na causa pública e que queremos o melhor para a nossa 

terra, para as nossas gentes. A nossa visão e papel são críticos, mas sempre 

construtivos, fiscalizando para garantir a melhoria das medidas em prol dos 
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riomaiorenses, discordamos por uma visão diferente e natural dos problemas quando 

tiver que ser. Contem com este empenho e colaboração, do qual já demos mostras, não 

contem para uma simples continuidade e satisfação pelo estado atual das coisas, nem 

para manobras políticas ou visões únicas em que nada satisfazem os interesses de 

todos, é o nosso compromisso. Obrigado! Viva Rio Maior!” -------------------------------------  

------ Deputado Tiago Filipe Francisco Santos – Coligação Juntos pelo Futuro - 

PPD/PSD.CDS/PP (CJF) --------------------------------------------------------------------------------- 

------ “Cara Presidente da Mesa, Dr. Isaura Morais, ------------------------------------------------ 

------ Caro Presidente da câmara municipal de Rio Maior, Filipe Santana Dias, ------------ 

------ Caros membros eleitos, presidentes de junta de freguesia, eleitos para as 

assembleias de freguesia e assembleia municipal, ------------------------------------------------ 

------ Comunicação social, Senhoras e Senhores, caros riomaiorenses, --------------------- 

------ Muito boa tarde! --------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Que bom que é podermos estar novamente aqui reunidos em Assembleia! Que 

bom que é podermos retomar as nossas vidas, as nossas rotinas, a nossa participação 

cívica. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Permitam-me, em primeiro lugar, saudar a Dr.ª Isaura: por decidir continuar a 

participar na vida política de Rio Maior, por defender diariamente os interesses dos 

riomaiorenses e do povo português na assembleia da república, por levar consigo a 

nossa gente, a nossa terra. É uma referência e um motivo de orgulho para Rio Maior. 

Rio Maior reconhece, eu agradeço! Obrigado! ------------------------------------------------------ 

------ Permitam-me também que me dirija ao Filipe, especialmente ao Filipe, por iniciar 

funções e enfrentar, com meses de presidência, aquele que foi, e ainda está a ser, o 

maior desafio social da história da democracia portuguesa. Soube, com 

responsabilidade, frieza, clareza de discurso, com obra e com ações, em colaboração 

clara com as instituições de Rio Maior e com os riomaiorenses, dar uma resposta ao 

nível da enorme exigência. Obrigado Filipe! --------------------------------------------------------- 

------ Quero dirigir uma palavra de agradecimento e reconhecimento transversal a todos 

aqueles que cessam agora funções, em especial aos membros da coligação juntos pelo 

futuro, pela participação cívica e sentido de responsabilidade, elevação e empenho 

demonstrados durante os últimos quatro anos a favor do nosso município. A todos, muito 

obrigado! ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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------ Senhoras e senhores, assinalamos hoje um ato importante em democracia e uma 

data importante para Rio Maior. A tomada de posse dos órgãos eleitos para a Câmara 

Municipal e Assembleia Municipal, fruto do sufrágio eleitoral a que nos propusemos. --- 

------ O poder local, na verdade, mais do que qualquer outro poder público, é o que 

melhor corporiza a ideia de uma democracia de proximidade e de relação com os 

cidadãos. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------ Sabemos que para se ser autarca é necessário reunir um conjunto de 

características pessoais e comportamentais que não se adquirem e muito menos se 

conseguem treinam em escassas semanas. -------------------------------------------------------- 

------ É preciso ouvir, saber ouvir, é preciso olhar nos olhos, dar a cara, é preciso ser 

verdadeiro, cumprir e honrar compromissos, é preciso uma preocupação genuína com 

os problemas sociais e com a vida das pessoas, porque essas pessoas, são as nossas 

pessoas, são a nossa gente, são o nosso Concelho. --------------------------------------------- 

------ A Coligação Juntos pelo Futuro tem um compromisso com os riomaiorenses que 

depositaram em nós a sua confiança. Saberemos ouvir e dialogar com todas as 

bancadas, escutar as propostas que coloquem Rio Maior em primeiro e trabalhar em 

estreita colaboração com o executivo para o desenvolvimento do nosso Concelho: no 

entanto, não deixaremos de exercer, com responsabilidade, as funções de 

escrutinadores para as quais fomos nomeados. ---------------------------------------------------- 

------ O desafio de construção de uma cidade sustentável, aberta ao mundo e à 

mudança, responsável, inclusiva e integradora, através do crescimento participado e 

articulado com toda a comunidade riomaiorense, está nas nossas mãos. ------------------- 

------ O passado recente disse-nos que é absolutamente necessário ter capacidade de 

reinventar: reinventar formas para mostrar que as adversidades não nos deixam cair por 

terra, mas que, só juntos, as conseguimos ultrapassar. ------------------------------------------ 

------ A história do Concelho de Rio Maior é também composta por momentos menos 

bons, mas onde a adversidade, essa, foi combatida e ultrapassada pelos riomaiorenses: 

é esse o estímulo, é essa a memória que nos faz, a todos, olhar para o futuro com 

convicção, ambição e confiança, sabendo da seriedade e competência do executivo que 

toma agora posse. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

------ Aos mais jovens, apelamos que integrem, através da participação ativa, 

preocupada e assertiva, aquilo que é a construção do sentido de comunidade que todos 

nós procuramos desenvolver. Será particularmente desafiante e estimulante traçar 

projetos, planos e sonhos no contexto que vivemos. É esta a página da história que nós 



 

SESSÃO ORDINÁRIA DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE 16 DE OUTUBRO DE 2021 

 

 

Página 9 de 18 

 

somos chamados a construir e é aqui que somos desafiados a mostrar aquilo que nos 

move. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ A forma como comunicamos com o outro foi alterada pelo avanço tecnológico e 

pelas redes sociais. Se é verdade que comunicamos com maior facilidade, também é 

verdade que estamos cada vez mais isolados e, muitas vezes, desligados das pessoas. 

É necessário entender que não estamos sozinhos, que o distanciamento físico gera 

distanciamento afetivo e é necessário restabelecer esses laços, para ser restituído o 

sentimento coletivo. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Certamente que este é um desafio atual e com tendência de curto prazo. Estamos 

confiantes e disponíveis para, em conjunto com os jovens, estabelecermos uma 

dinâmica positiva, construtiva, daquilo que é este espaço de vida comunitária a que 

chamamos cidade, onde cada um de nós é chamado a viver, onde cada um de nós é 

chamado a ter o seu papel ativo. ------------------------------------------------------------------------ 

------ Quero concluir, desejando, em nome da bancada da coligação juntos pelo futuro, 

boa sorte ao executivo que inicia agora funções, sabendo de antemão, que a sorte dá 

muito trabalho. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Chegou o momento de construir o futuro. -----------------------------------------------------

------ Muito obrigado a todos! ----------------------------------------------------------------------------- 

------ Viva Rio Maior!” ---------------------------------------------------------------------------------------  

------ Presidente da Assembleia Municipal -------------------------------------------------------- 

------ Deu, de seguida, a palavra ao Presidente da Câmara Municipal para o discurso 

protocolar de tomada de posse, que se transcreve na íntegra, conforme disponibilizado 

pelo próprio. --------------------------------------------------------------------------------------------------  

------ Presidente da Câmara Municipal -------------------------------------------------------------- 

------ “Caro Presidente da Assembleia Municipal Cessante, caro amigo Dr. António 

Arribança, ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Cara Presidente da Assembleia Municipal e amiga Dr.ª Isaura Morais, --------------- 

------ Caros Secretários da Mesa da Assembleia Municipal, ------------------------------------- 

------ Caros deputados da Assembleia Municipal, -------------------------------------------------- 

------ Caros Vereadores da Câmara Municipal de Rio Maior, ------------------------------------ 

------ Caros Amigos presidentes de Junta de Freguesia, ----------------------------------------- 

------ Demais autarcas presentes, ----------------------------------------------------------------------- 

------ Demais entidades civis, religiosas e militares, ------------------------------------------------ 

------ Caros convidados, ----------------------------------------------------------------------------------- 
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------ Comunicação Social, -------------------------------------------------------------------------------- 

------ Caros Riomaiorenses, minhas amigas e meus amigos, ----------------------------------- 

------ A todos cumprimento com um agradecimento especial pela vossa presença aqui 

hoje. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------ Gostaria de iniciar esta minha intervenção, saudando todos aqueles que terminam 

nesta fase as suas contribuições ao poder local democrático em Rio Maior. Aos 

Presidentes de Junta, membros de executivos das Freguesias, membros de 

assembleias de Freguesias, vereadores, membros de assembleia municipal e também 

ao nosso presidente de assembleia municipal. A todos eles e em nome do Concelho de 

Rio Maior, o meu mais profundo agradecimento. É lugar comum ouvir dizer-se que os 

políticos são todos iguais, que aquilo que pretendem é conquistar determinado lugar ou 

benefício, que alcançado promove um esquecimento daqueles que foram os seus pares, 

endeusando os eleitos, afastando-os dos eleitores. Pois bem, é com uma gratidão e com 

um orgulho imensos que afirmo que, felizmente, em Rio Maior nada disto corresponde 

à verdade. A todos aqueles que hoje terminam as suas funções e com os quais tive 

oportunidade de privar, independentemente da cor ou da sensibilidade políticas, 

permitam-me confessar-vos a todos a minha eterna gratidão e admiração. Dar de si pelo 

bem comum, tomar as dores dos outros como se de suas se tratassem, não é missão 

para qualquer um. Foi precisamente este o trabalho destes Homens e Mulheres que 

hoje encerram este capítulo e a quem o Concelho de Rio Maior deverá estar grato. A 

todos, do fundo do coração, muito obrigado! -------------------------------------------------------- 

------ Permitam-me aqui salientar de entre todos, um Homem a quem o Concelho de Rio 

Maior saberá ser grato. Um Homem que merece, mesmo de quem dele politicamente 

discorda, o respeito e admiração por todos confessados. Um Homem que soube gerar 

concórdia na diversidade, um homem que soube implementar mudanças privilegiando 

o recato, um homem que sempre soube colocar a sua individualidade num patamar 

secundário dando primazia ao consenso que a coletividade exigia. Falo obviamente do 

Presidente da Assembleia Municipal que hoje termina as suas funções, o meu grande 

amigo, o grande amigo de Rio Maior, Dr. António Arribança. Caro Amigo, de tudo aquilo 

que a sua vida profissional ou familiar pudessem necessitar nestes últimos 12 anos, 

apostaria eu, que não seria o facto do meu amigo ter de ser Presidente de Assembleia 

Municipal. Ainda assim, o amor à terra que o viu nascer, a confiança nas suas 

capacidades para que com o seu contributo pudesse ajudar a melhorar o nosso 

Concelho, a sua confiança amplamente demonstrada em todos aqueles que tiveram e 
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têm a nobre missão de executar o poder local democrático em Rio Maior nos quais me 

incluo, e pela qual jamais conseguirei demonstrar a minha gratidão, impeliram-no a 

responder afirmativamente a este desafio da comunidade Riomaiorense. Nestes 12 

anos, meu amigo, foi um prazer poder constatar e participar no debate democrático 

elevado e solidário, responsável e consequente que tanto engrandeceu Rio Maior e a 

nossa Comunidade. Caro Amigo António Arribança, estou certo que quem o substituirá 

em funções, e muito tendo aprendido consigo, tudo fará para manter e se possível 

melhorar o serviço desta Assembleia, mas nem a Dr.ª Isaura Morais nem ninguém levará 

a mal que lhe diga, caro Dr. Arribança, vamos ter saudades suas! Muito obrigado por 

todo este caminho que em conjunto partilhámos. -------------------------------------------------- 

------ A minha segunda palavra dirige-se obviamente a todos aqueles que hoje iniciam 

as suas funções. Seja nas Freguesias do Concelho, na Assembleia Municipal ou na 

Câmara Municipal. A todos gostaria de deixar uma palavra de incentivo, garantindo a 

disponibilidade de toda a equipa da Câmara Municipal para que em conjunto possamos 

tornar mais fácil a tão exigente missão de liderar e desenvolver o nosso querido 

Concelho. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Às Juntas de Freguesia, e sendo um acérrimo defensor deste nível de organização 

administrativa, gostaria de garantir que, o facto de ter tido a oportunidade de ter sido 

vice-presidente deste município, posteriormente seu presidente pela substituição da 

nossa querida Isaura Morais e agora presidente eleito com os resultados eleitorais que 

todos conhecemos, em nada mudaram a minha forma de ver e considerar as 

Freguesias. Relativamente a estas autarquias, penso hoje exatamente da mesma forma 

que pensava quando há já alguns anos tive a honra de ser, pela primeira vez, eleito 

presidente da Junta de Freguesia de Rio Maior. Não há desenvolvimento de um 

Concelho, sem o desenvolvimento de todas as suas Freguesias. Um Concelho, 

respeitando as diferenças e particularidades de cada território, não pode andar a 

diferentes velocidades. É este o meu compromisso para com todos os senhores e 

senhoras presidentes de junta: estar sempre do vosso lado, nunca numa posição 

distante ou superior, porque a missão e a legitimidade que o voto da população 

Riomaiorense me atribui não é nem maior nem melhor que aquela que a todos vós 

confiaram. Nunca pretenderei que eu ou a Câmara Municipal que tenho a honra de 

presidir tenha para com as Juntas de Freguesia uma atitude paternalista, mas antes 

uma atitude construtiva de relação profícua, respeitando os anseios e projetos de cada 
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um, para que em conjunto possamos construir um Rio Maior melhor todos os dias, a 

todas as Juntas de Freguesia gostaria de desejar um excelente mandato. ----------------- 

------ Aos membros da Assembleia Municipal, e à sua recém-eleita presidente, a minha 

amiga Isaura Morais, desejar votos de um excelente trabalho. A importância do trabalho 

deste órgão autárquico é vital para o bom funcionamento da democracia. É, sem dúvida, 

o órgão autárquico de maior representatividade da população e das suas vontades. É o 

órgão no qual, por excelência, todos podem e devem ter voz. Acredito que será uma 

responsabilidade de todos nós, trazer cada vez mais Riomaiorenses à discussão política 

do nosso Concelho. Se o poder local é amplamente reconhecido pela sua proximidade 

e capacidade de intervenção, pois que sejamos todos catalisadores desta proximidade, 

privilegiando-a. Cara Isaura, quando assumi a presidência da Câmara Municipal de Rio 

Maior, tive a honra de suceder a uma grande autarca com quem muito aprendi, e a 

pesada, mas salutar, responsabilidade de não defraudar as expectativas dos 

Riomaiorenses na gestão e liderança dos destinos do nosso Concelho. Hoje, ainda que 

noutro âmbito, similares condições te são dadas a ti. Sucedes um grande autarca, com 

quem, por certo, muito aprendeste e terás essa pesada, mas salutar responsabilidade 

de ao seu trabalho, dar continuidade. Já deste provas da tua capacidade de trabalho e 

de autossuperação, e tenho a certeza que esta é mais uma das missões que levarás a 

cabo com brio e distinção. Para ti cara amiga Isaura, e para todos aqueles que compõem 

a Assembleia Municipal, garantir-vos a disponibilidade total de todo o Executivo 

Municipal para que em conjunto possamos conquistar todos os dias o melhor futuro 

possível para Rio Maior. ----------------------------------------------------------------------------------- 

------ Aos vereadores e vereadoras hoje empossados desejar igualmente votos de um 

excelente mandato. Desejar que respeitando e enaltecendo de forma séria e elevada 

tudo aquilo que nos diferencia, possamos sempre privilegiar o que de muito mais 

importante nos une, Rio Maior e o seu nobre povo. Garantir a todos que serei como 

sempre tentei ser, disponível, atento e compreensivo para a opinião e sensato, 

ponderado, assertivo e determinado na decisão. --------------------------------------------------- 

------ Não me considero um autarca de gabinete, sendo a rua o meu verdadeiro 

escritório. Acredito que é a proximidade do poder local que o torna tão especial, tão 

eficaz e tão querido das pessoas. É precisamente assim que quero continuar, e tenho a 

certeza que todos os vereadores que compõem o executivo municipal pensam da 

mesma forma. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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------ Na nossa ação política, nunca esteve presente a exclusividade da razão. Não 

acredito em unanimismos nem que ausência de discórdia promova melhores soluções, 

e assim espero de todos a defesa correta e séria dos seus pontos de vista, para que da 

discussão possa nascer a luz, beneficiando os Riomaiorenses com as decisões mais 

ricas e mais abrangentes. --------------------------------------------------------------------------------- 

------ Não nos cingiremos, como nunca fizemos, à execução exclusiva do nosso 

programa eleitoral. Saberei ouvir sempre as opiniões divergentes e/ou complementares 

porque, e recuperando aqui os slogans de campanha, acredito ser essencial para 

podermos Conquistar o Futuro, estarmos também obviamente disponíveis a querer 

estar por mais, por melhor, por Rio Maior. ------------------------------------------------------------ 

------ Gostaria de fazer um agradecimento a todos aqueles que são, tantas vezes, os 

mais prejudicados pela missão que decidimos abraçar, as nossas famílias. Todos estes 

homens e mulheres que se disponibilizam para o desempenho de funções públicas, 

deixam tantas vezes sem atenção os seus pais, os seus filhos, os seus companheiros, 

todos aqueles que são o seu verdadeiro e mais firme porto de abrigo. A todas estas 

famílias, o meu, o nosso pedido de desculpas e compreensão. A missão que decidimos 

aceitar, exige-nos uma entrega total. Que o resultado final desta nossa caminhada 

possa trazer a todas as famílias do Concelho uma vida melhor todos os dias. Só assim 

fazem sentido todos os sacrifícios que vos exigimos. Do fundo do coração, a todos, 

muito muito obrigado! -------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Gostaria ainda de expressa a todos os funcionários do município um enorme 

agradecimento por toda a entrega ao serviço público que todos os dias demonstram. É 

em vós que, muitas vezes, encontramos a força e a solução para as mais diversas 

dificuldades com que nos deparamos. A todos, que acreditem, sentimos como uma 

verdadeira família, muito obrigado. --------------------------------------------------------------------- 

------ Caras amigas e caros amigos, não vos tomarei muito mais tempo. Rio Maior e os 

Riomaiorenses decidiram de forma clara atribuir um voto de confiança expressivo e 

determinado na equipa que tenho a honra de liderar. Tal facto que muito me honra, 

acreditem, duplamente me responsabiliza. A maioria absoluta obtida nas eleições, 

impelir-nos-á a desempenhar diariamente as funções que nos são confiadas com total 

elevação e entrega. Não tenho dúvida que eu, e a equipa de vereadores eleita, tudo 

faremos para não defraudar este expressivo voto de confiança que dos Riomaiorenses 

fomos merecedores. ---------------------------------------------------------------------------------------- 
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------ Hoje, é o primeiro dia daquele que será o futuro de Rio Maior. Este futuro só será, 

verdadeiramente de Rio Maior, se for de todos os Riomaiorenses. E esta é precisamente 

a mensagem com que terminaria esta minha intervenção. Que saibamos Todos, colocar 

na devida importância as bandeiras que até ao dia das eleições defendemos, para que 

de forma séria, comprometida e abnegada possamos defender a única bandeira que 

verdadeiramente interessa, a bandeira do Concelho de Rio Maior. --------------------------- 

------ A todos muito obrigado! ----------------------------------------------------------------------------- 

------ Vamos ao trabalho, que Viva Rio Maior!” ------------------------------------------------------ 

------ Presidente da Assembleia Municipal -------------------------------------------------------- 

------ Finalizados os discursos protocolares de tomada de posse usou da palavra para 

fazer a sua intervenção, que se transcreve na íntegra. ------------------------------------------- 

------ “Após as palavras do nosso Presidente de Câmara, a quem eu cumprimento, e na 

sua pessoa cumprimento as senhoras e os senhores Vereadores, e depois das 

intervenções dos nossos representantes das bancadas parlamentares, acreditem, meus 

caros, que estou com alguma dificuldade em iniciar aquele que será o encerramento 

desta cerimónia, mas ainda assim tenho que deixar alguns agradecimentos. -------------- 

------- O primeiro agradecimento vai precisamente para todos aqueles que ao longo 

deste último mandato exerceram funções autárquicas no nosso concelho, quer nas 

Juntas de Freguesia, quer na Câmara Municipal, quer nesta Assembleia Municipal. A 

todos aqueles que trabalharam, contribuíram e deram o melhor de si para podermos 

elevar e levar longe o nosso concelho em tantas áreas como fizemos, contrariamente a 

algumas questões que muitas vezes foram abordadas, ainda hoje, e ao longo do período 

de campanha. Dizer que hoje, quem assume e quem se disponibiliza e se apresenta 

com um projeto autárquico, seguramente está de forma séria e de forma empenhada 

para fazer mais e melhor e para poder melhorar a qualidade de vida dos nossos 

concidadãos, neste caso, de todos os riomaiorenses e também de Rio Maior. E esse 

agradecimento vai para todos aqueles que deixaram funções, estou a ver por exemplo 

o Filipe Vicente, a quem cumprimento, e na sua pessoa agradecer todo o trabalho, nem 

sempre estivemos de acordo, mas sempre chegamos ao entendimento em cada uma 

das situações que aqui foi discutida.  

Dirijo-me agora ao meu antecessor, Dr. Arribança, e agradeço-lhe. Primeiro agradecer 

a intervenção que aqui fez hoje. Quem me conhece, quem me acompanha, sabe que 

eu sou uma defensora do poder local e as referências e as homenagens que aqui fez 

hoje foram, quer na assembleia, quer na câmara, quer na junta de freguesia, foram para 
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quatro homens deste concelho, homenagem a que eu me associo, reconhecendo todo 

o trabalho que foi desenvolvido noutros tempos, noutras circunstâncias, na altura nem 

havia a lei da paridade, nem havia tanta mulher nos órgãos autárquicos, o que é hoje 

uma mais valia, mas eram outros tempos, quando se fazia politica sem grandes meios, 

mas que havia o objetivo comum, e que continua, que era melhorar a qualidade de vida 

das pessoas e poder dizer presente, especialmente no que se refere ao presidente de 

junta, que para nós, e para mim, não é uma autarquia de menor, bem pelo contrário, 

porque tantas vezes é aquela a quem as pessoas primeiro batem à porta antes de ir à 

câmara. Por isso, dizer-lhe que saúdo e me associo ao reconhecimento que aqui fez a 

estes quatro riomaiorenses, dos quais, infelizmente, três já não estão entre nós. --------- 

------ Depois ao Dr. Arribança, que cessa as funções na Assembleia Municipal, quando 

da primeira vez o desafiei para poder ser candidato à assembleia, outros convites foram 

feitos, não para o lugar da assembleia, que foi o primeiro e o único que fiz, mas admito 

que em 2009 não era fácil dizer presente ao projeto politico que eu tinha para este 

concelho, porque sabíamos que à partida não seria um projeto vitorioso, portanto, por 

essa razão, e pelo facto de ter dito sempre presente e ter acreditado em mim e naqueles 

que me acompanharam, muito, mas muito, obrigada! Mas dizia eu, na altura quando o 

cumprimentei, nunca pensei que a despedida fosse tão difícil, para nós e para alguns 

que nos acompanharam ao longo de doze anos, estamos aqui com alguma dificuldade 

e com um nó na garganta, como se costuma dizer. Acredite que nunca pensei que fosse 

tão difícil esta despedida, mas acredite também que foi um orgulho enorme ter contado, 

foi um orgulho não, foi um privilégio, ter contado com o seu empenho nas funções que 

assumiu, ter prestigiado este órgão da forma como o fez, ter elevado a discussão politica 

e partidária com as salutares diferenças, mas da forma como o fez, permitindo que as 

posições diversas fosse cordialmente concluídas e com posições tão determinantes, 

isso só reforça a forma como estamos na vida pública e na vida politica e como dissemos 

presente com corpo e alma a este projeto. A si, Dr. Arribança, dizer também que da 

minha parte e daqueles que me acompanham, o compromisso será, seguramente, 

poder continuar a dignificar e a prestigiar este órgão com isenção e com o ensinamento 

que fomos tendo da parte do Dr. António Arribança, a quem irei recorrer muitas vezes, 

por certo, esperando que o continuemos a ver por aqui, porque foi unânime que a forma 

como conduziu este órgão e a forma como deu o seu apoio foi a melhor e vergo-me 

perante todo o trabalho que desenvolveu ao longo destes doze anos, com todo o seu 
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profissionalismo, conhecimento, empenho e também pela sua amizade. Obrigada Dr. 

Arribança! ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Aos eleitos. e por inerência membros desta Assembleia Municipal, aos nossos 

presidentes de junta de freguesia, desejar-vos as maiores felicidades. Dizer-vos que 

também eu estive presidente de junta, também eu sei o que é estar numa assembleia 

municipal e perceber a defesa que temos que fazer perante o órgão executivo daquilo 

que nós queremos, e queremos sempre mais e mais, para as nossas gentes e para o 

nosso território e para as nossas freguesias, dizer-vos que eu serei a Presidente da 

Assembleia Municipal de todos os Presidentes de Junta deste concelho. Felicidades e 

bom mandato para vocês também! --------------------------------------------------------------------- 

------ A todos os membros eleitos nesta Assembleia Municipal, pedir-vos a vossa 

colaboração, porque o que eu acabo de assumir perante o Dr. Arribança, que é dar 

continuidade à forma como ele prestigiou este órgão, eu só o consigo fazer se vocês 

colaborarem connosco também. Portanto o que eu peço a todos os eleitos que nesta 

Assembleia Municipal possamos elevar o discurso, possamos efetivamente discutir 

aquilo que queremos e o futuro do concelho de Rio Maior, que tenhamos uma lente para 

as coisas boas do nosso concelho e que as possamos valorizar, a outra lente menos 

positiva, mas que possamos dessas adversidades e das questões que efetivamente têm 

que ser resolvidas no nosso concelho, e temos problemas como dizia há pouco o 

representante do Partido Socialista, é claro que temos problemas no nosso concelho, 

se não tivéssemos problemas no nosso concelho nem nós aqui estávamos hoje, nem 

os riomaiorenses tinham tido esta possibilidade de poder ser chamados a eleições 

porque o projeto autárquico é um projeto inacabado. Portanto, é claro que temos 

problemas no concelho e é para isso que aqui está este executivo, estão aqui os 

presidentes de junta e estará também aqui o órgão deliberativo e fiscalizador para poder 

acompanhar e para poder deliberar de forma elevada sobre os documentos estratégicos 

e importantes do município e sobre o destino do nosso concelho. ---------------------------- 

------ Depois deixar também uma palavra aos nossos colaboradores, estão aqui vários 

colaboradores da autarquia, nas pessoas da Dr.ª Lurdes Violante e da Dr.ª Carla 

Capitão, deixar um agradecimento e um pedido de continuação de colaboração para 

mais este mandato que agora se inicia. --------------------------------------------------------------- 

------ Também à comunicação social, obrigada por estarem presentes e puderem fazer 

eco para aqueles que não estão aqui presentes neste momento. ----------------------------- 
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------ Agora para o nosso executivo municipal, desejo-vos o melhor para este mandato 

autárquico, dizer-vos que desejo que nas vossas decisões esteja sempre presente a 

vossa ideologia, alguma salutar divergência, mas principalmente que esteja sempre 

presente o superior interesse deste concelho. Dizer que da minha parte, e seguramente 

daqueles que nos acompanham, aqui estaremos para poder acompanhar, fiscalizar, no 

melhor dos sentidos, a vossa ação, sempre com esse objetivo, que é melhorar a 

qualidade de vida dos riomaiorenses e continuar a trabalhar para que Rio Maior continue 

a ter futuro. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Depois, a todos os riomaiorenses, àqueles que no passado dia 26 de setembro nos 

deram o voto de confiança para hoje aqui podermos estar, e para aqueles trinta e um 

cidadãos que comigo compuseram uma lista à Assembleia Municipal e que não foram 

eleitos. Para esses e para todos aqueles compuseram também as outras listas e que 

assim contribuíram para as vossas eleições, dizer que não deixem de contribuir, 

continuem a colaborar connosco, continuem a ter uma participação ativa na vida deste 

concelho, seja nas instituições, seja no movimento associativo, é claro que todos somos 

importantes e todos somos poucos para poder continuar a levar este concelho da forma 

como todos queremos, não acredito que ninguém se possa disponibilizar para se 

candidatar a qualquer órgão que seja e que não seja com o objetivo de fazer mais e 

melhor pelo nosso concelho. ----------------------------------------------------------------------------- 

------ E por tudo isto meus amigos, para Rio Maior e para os Riomaiorenses, dizer-vos 

que as nossas sessões da Assembleia Municipal continuarão, pelos menos até à revisão 

do regimento e à constituição da Comissão Permanente, a realizar-se aos sábados à 

tarde por ser também uma forma de poder ter mais cidadãos e uma maior participação 

dos riomaiorenses neste órgão. Dizer que pretendemos também abrir este órgão a mais 

cidadãos, assim também os riomaiorenses estejam disponíveis para puderem vir discutir 

connosco ou puderem vir conversar connosco e fazer um trabalho em conjunto, ou seja, 

nós que estamos eleitos somos riomaiorenses tal qual como os outros, só que com 

outras responsabilidades e com o mesmo objetivo, o objetivo de que Rio Maior continue 

a ser um lugar onde dê gosto viver, onde possamos receber bem aqueles que nos 

visitam, fixando as nossas gentes e de preferência que possamos também atrair mais 

pessoas para viverem no nosso concelho. ----------------------------------------------------------- 

------ E para terminar: Viva Rio Maior e Viva Portugal!” ------------------------------------------- 

------ Nos termos do n.º 7 do artigo 67º do atual Regimento, o Presidente da Assembleia 

Municipal propôs a aprovação em minuta dos assuntos aprovados na presente sessão.  
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------ Colocada a votação, a proposta foi aprovada por unanimidade dos presentes (31 

presenças). --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------- ENCERRAMENTO ---------------------------------------------  

------ Quando eram dezassete horas e dez minutos, a Senhora Presidente da 

Assembleia Municipal deu por encerrados os trabalhos da presente sessão, da qual, e 

para constar, se lavrou minuta parcial para efeitos imediatos, sendo que a ata será 

apresentada na sessão seguinte para aprovação global e assinatura pela mesa. -------- 

 

------ A PRESIDENTE DA MESA: __________________________________________ 
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